SÒNIA BOADAS (GERONA, 1984), licenciada en Filología Catalana y en Filología Hispánica, con premio extraordinario de licenciatura y doctora con mención europea con la tesis titulada *Un diálogo hacia la paz: las «Locuras de Europa» de Diego de Saavedra Fajardo*, ha publicado, en Besançon (Francia), un volumen de correspondencia inédita de nuestro primer escritor, descubierta en varios archivos y bibliotecas europeas, con el título de *Dos epistolarios inéditos de Diego de Saavedra: un diplomático en el Franco-Condado y en Münster.* Ha sido la editorial de la Universidad del Franco Condado la encargada de publicar este ambicioso volumen, imprescindible para conocer más sobre nuestro escritor y diplomático del Siglo de Oro, sobre quien nunca cesan de aparecer novedades procedentes de investigaciones históricas y literarias.

Refiere Sònia Boadas que Saavedra, nacido en Algezares en 1548, comenzó pronto, con su extraordinaria formación salmantina en Jurisprudencia y Cánones, una carrera diplomática al servicio de Felipe IV que le alejó de España durante prácticamente el resto de su vida. Primero, como secretario del Cardenal Gaspar Borja en Italia, y después como embajador en la corte de Baviera y como mediador en los conflictos del Franco Condado y de los cantones de Suiza, para, a partir de 1643, ya al final de su vida, asistir al congreso para la paz de la Guerra de los Treinta Años en Münster (Alemania).

En el volumen ahora publicado se reúnen dos epistolarios inéditos del diplomático murciano en los que se revelan las delicadas gestiones que tuvo que llevar a cabo sobre la situación bélica centroeuropea y las soluciones que fue proponiendo a la corte española. El volumen se organiza en dos partes: en primer lugar, se aborda su actividad como enviado especial al Franco Condado y sus relaciones con el Parlamento de Dôle, que administraba la organización política, administrativa y judicial de la región. Son en total 90 epístolas escritas por Saavedra entre 1638 y 1642, que se conservaban inéditas en los franceses Archivos Documentales de Doubs y Bibliothèque d' Étude de Besançon. El segundo epistolario inédito se custodia en la Biblioteca Estense de la Universidad de Módena y se centra en su actividad como plenipotenciario español en el congreso de Münster

pacio de tiempo».

No es extraño que descubramos en estas cartas, sobre todo en el segundo epistolario, la decepción que llegó a sufrir cuando su enérgica gestión en Münster, tal como él la quería llevar a cabo, era paulatinamente desautorizada desde Madrid. Por eso Manuel Borrego, de la Universidad del Franco Condado, en las palabras preliminares del libro, asegura que «sus esperanzas y su deseo de ser útil se ven contrariados con la relegación a la que se ve condenado, sin que se expliciten las causas por parte de sus superiores y compañeros. Hasta tal extremo que saldrá de la ciudad, a la que había llegado con ilusión y dispuesto a aportar sus buenas luces, con no poca amargura y frustración».

Lo cierto es que aún no se ha esclarecido como un espíritu tan bien formado, y que había derrochado en sus escritos prudencia, sabiduría y magisterio incuestionables (sobre todo en sus Empresas políticas) no pudiera cumplir su misión como él la concebía: con independencia e imaginación, incomprendidas en Madrid. La lectura de estos epistolarios nos devuelve al humanista fiel y comprometido que luchó por conseguir para España todo lo mejor. Saavedra moriría en Madrid, desencantado, pocos meses después de llegar de Münster, ya en agosto de 1648.



Documentos



SÒNIA BOADAS Dos epistolarios inéditos de Diego de Saavedra: un diplomático en el Franco-Condado y en Münster.

▶ Palabras preliminares de Manuel Borrego UNIVERSIDAD DEL FRANCO CONDADO